
政治倫理条例の市民の「調査請求権」の改悪に待った！ 

パブリックコメント「改定」反対が 9割以上、市民の良識示される 
政治倫理条例「改正」に対するパブリックコメントには、最終 179 通の意見が寄

せられました。「市民の調査請求権」を「有権者の 200 分の１から 50 分の１、署

名期間を 30日」とし、ハードルを高くすることに反対の声が９割を超え、市民の良

識が示されました。 

政治倫理条例の起草者である竹内重年弁護士は「条例を改定するには、現行

条例の弊害を示すなど、それなりの理由が必要だ。だが、今回の改定には必要性

が感じられない」と述べておられます。条例改定を提案した会派（自民、くまもと未

来、公明、市民連合）は、パブリックコメントを重く受け止めるべきです。 

請求署名数「有権者の 50分の１」への改悪に９８％が反対 

「署名期間 30日」への制限に９７％が反対 
＊現行の条例に不都合はない。 

＊ 20年経過した現在も内容が古くなったとはいえない。 

＊ 制定から現在まで現条例が濫用されたとは思えない。議員方に議員倫理の意識が

あれば何ら問題のない条例なのに、何で密室的なやり方で改悪しなければならない

のか理解に苦しむ。 

＊ より多くの署名が必要となると、調査請求がしにくくなる。政治倫理条例の趣旨に反

することになり、条例が形骸化する。 

＊ 不正・疑惑などについては、市民が請求しやすいほうに改正しなければならないの

に、より請求しにくくなり、不正が見つかりにくくなるのではないか。 

 

 

 

 

口利き禁止など市民目線から大きな役割と評価 
＊ 政治腐敗を防止するのに役立っている。 

＊ 市政に市民が関心を持つことやいろいろな形で参加することは、政令市熊本

にとってプラスになると思う。審査請求を困難にするような改正案は、数少な

い市民参加の 1つを奪うことになる。 

＊ 現実に、これまでも市民の請求により、何回か調査請求が出され、口利き禁

止など従来からの悪しき慣行などの是正に、市民の目線から大きな役割を果

たしてきたと思います。 

 

署名数は現行の『２００分の１』を維持するべき 

政治倫理審査会会長伊藤洋典熊大法学部教授が答申 

5 月 2 日、政治倫理審査会長の伊藤洋典熊大法学部教授は、津田熊本

市議会議長の諮問を受け、「200 分の１を維持するべき。３０日は多少短

いと感じる。６０日程度でよいのではないか」などと答申しました。 
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パブリックコメントの意見紹介 



 

 

 

 

 

 

  

日本共産党 市議会だより 2012年 5月 20日 

５月１５日、「平和と民主主義、く

らしを守る熊本市民連絡会」は、６月

から有料化される市街地駐輪場やそ

れに伴い廃止される歩道・公園内の駐

輪場を調査するため、自転車ウォッチ

ングを実施しました。共産党市議団も

参加し、駐輪しやすい設備になってい

るのか、自転車利用者の利便性はどう

なっているのかなど、一つ一つの駐輪

場を調査しました。 

下の写真のように、駐輪場によっては、前

輪をはめ込む自転車ラックが設置されてい

ます。しかし、ラックの高低があるために高

いラックに駐輪するには一度自転車を持ち

上げる必要があります。高齢者・女性にとっ

て利用しづらい状況でした。 

また、ラックとラックの間が狭く駐輪

しにくい駐輪場も。上の写真のような場

合は、既にとめている自転車と自転車の

間に自分の自転車をとめなければなりま

せん。ハンドル同士や車体がぶつかり、

とても駐輪できる状況ではありませんで

した。 

右の写真は、「白

川公園駐輪場（市

営）」です。多くの

方が利用をしてい

ましたが、有料化を

めどに市は廃止す

る方針です。 

白川公園に自転

車で来た市民は、国道３号線を横断し、草葉町の有料駐輪場にとめな

ければ公園を利用できなくなります。 

また、左の写真は花畑

交番前の路面電車通りに

面した歩道の駐輪場で

す。この駐輪場や代継橋

下の駐輪場など、多くの

市民が利用している駐輪

場が、わざわざお金をか

けて撤去されます 

参加者からも「結局は、駐輪場の経営に参入する民間業者の視点

が優先され、市民の利便性向上にはつながっていない」との怒りの

声が出されました。 

歩道わきや公園内の廃止される駐輪場については、土地代などの

経費もかかりません。無料のまま存続させるべきです。 

デンマークやオランダなどの自転車先進都市では、有料駐輪場を

無料にする大きな流れが生まれています。健康増進、環境、地域経

済への自転車の貢献を正しく評価し、利用を促進するためです。 

熊本市が自転車にやさしいまちづくりを進めようとするのなら

ば、こうしたまちづくりに学ぶ必要があるのではないでしょうか。 


